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保祿．邱吉爾神父 

不要害怕分享你們的信仰  
 

西斯汀小教堂的「最後審判」的畫面，提醒了我們自己的最後審判。當那天來到

時，我們將會聽到耶穌基督說什麼？「當人子在自己的光榮中，與眾天使一同降

來時，那時祂要坐在光榮的寶座上。… 對那些在祂右邊的說：『我父所祝福的，

你們來吧！承受自創世以來，給你們預備了的國度吧！』」或說：「可咒罵的，離

開我，到那給魔鬼和他的使者預備的永火裡去吧！…」（瑪 25,31,34 及 41）這些

話是對我們所有人說的，而不是只對教宗及樞機主教們說的，目的是要我們在做

決定時，想清楚我們的出發點，我如此做了，是會得救嗎？還是會去到絕望的無

底深淵中？ 

 

我的靈魂得救或是別人的靈魂得救？我們的天主警告我們說：「不是凡向我說『主

啊！主啊！』的人就能進天國。而是那承行天父旨意的。」（瑪 7,21）然後，祂

警告法利塞人，說他們引領人皈依，卻「禍哉！你們經師和法利塞假善人…為使

一個人成為皈依者，反而使他們成了一個比你們加倍壞的『地獄之子』。」（瑪

23,15）耶穌也警告那些自以為自己很神聖的人，如聖殿中那位法利塞人和稅吏

的故事，耶穌說：「我告訴你們，這人下去，到他家裡成了正義的，而那個人卻

不然。因為凡高舉自己的，必被貶抑；凡貶抑自己的，必被高舉。」（路加 18,10

～14）我們還可以再加上聖保祿的故事，他曾經如此激烈地迫害天主的教會，但

天主召叫了他，以聖子啟示了他，使他決意由錯誤的道路上回頭。（迦 1,11～16） 

 

因此，這是我們每個人的挑戰，我們如何決定我們所要走的路，是對的，還是錯

的？聖保碌曾說，當他審視自己的作為，有時會發覺自己所做的努力，其實對自

己並無益處。所以他喊道：「我這個人真不幸呀！誰能救我脫離這該死的肉身呢？

感謝天主，藉著我們的主耶穌基督，這樣看來，我這人是以理智去服從天主的法

律，而以肉性去服從罪惡的法律。」（羅 7,24～25）保祿說耶穌帶給我們的恩寵

的禮物，是讓我們得救。是祂的恩寵救了我們。我們也不必尋求聖人的話，耶穌

在最後晚餐時，已說了：「那住在我內，我也住在他內的，他就結許多果實，因

為離了我，你們什麼也不能做。」（若 15～5）事實上，有多少人是已見到了石塊

的底部，才尋求天主恩寵的救助的？ 

 

我們尋找往前走的道路時，應該轉向與造物主最關鍵的聖母，「我的心神歡躍於

我的救主天主，祂垂顧了祂婢女的卑微，今後萬世萬代都要稱我有福。因為全能

者在我身上行了大事，祂的名字是聖的。」（路 1,47～49）聖母以她自己的話告



訴我們，是天主救了她，這是她獲得恩寵的理由和方法，因為她認為自己很渺小，

我們完全無法救自己，要靠天主的力量才能得救。我再一次重複保祿所說的：「有

我的恩寵為你夠了，因為我的德能在軟弱中才全顯出來。」（格後 12～49） 

 

我現在告訴你們一個真實的故事，一位有家室的好男人，在他的團體中常敬拜聖

體。一個聖誕夜，他剛從子夜彌撒回到家，接到一通電話。打電話的人要和他見

面，因為他賭博，輸光了錢，不敢回家，他想自殺。這男人接了電話後，對這兩

難的問題不知如何是好。他知道他不應該去和他見面。問了他在哪兒，他解釋了

所在的位置。這位男士告訴他，再往前走一點。街口有一條巷子，有一個門，走

進去，會有人在那裡和他見面。這位賭徒問，我怎麼認得出他，這位男士說，你

進去，看到聖體光就好了。賭徒罵了幾句，就掛斷電話。後來那屋子裡拜聖體的

人，除了為賭徒祈禱，也幫不了什麼其他的忙。 

 

幾天之後，這位常拜聖體的男士，遇到了一位同事，告訴他聖誕夜拜聖體的屋子，

突然來了一位很明顯的情緒緊張，有點問題的人。他坐在最後。時間慢慢過去，

他似乎安靜下來了。然後就離開了。後來這賭徒解釋說，當時他進入那屋子，坐

在後面，心裡煩亂。那裡的人都在安靜地祈禱，那情景影響了他。他決定回家去，

請求家人原諒他的不成熟和他所犯的錯，然後他也改變了自己。目前他是小鎮上

最熱心朝拜聖體的人之一。 

 

我注意到幾點，第一，那拜聖體的男士，他和耶穌聖體的關係很密切。第二，他

會分享他自己的信仰，雖然得到的回應未必令人舒服。第三，他分享信仰的效果，

讓我想起聖保祿說的：「從未聽到祂，又怎能信祂呢？沒有宣講者，又怎能聽到

呢？」（羅 10,14）我對所有分享信仰的人說，不論在何處，永遠不要失望，繼續

敲門。因為天主說，「譬如雨和雪，從天降下，不再返回原處。只有灌溉田地，

使之生長萌芽。償還播種者種子，供給吃飯者食糧。同樣，從我口中發出的言語，

不能空空的回到我這裡來。反之，它必行我的旨意，完成我派遣它的使命。」（依

55,10～11）這使我聯想到這週我們讀到的聖保祿的一句話：「夜間，不要害怕，

只管講，不要緘默。」（宗 18,9） 

 

什麼會影響我們分享信仰？懼怕。我們害怕自己不夠資格，怕學問不夠好，怕被

人拒絕，怕被人反駁、諷刺及瞧不起，但我們的天主說：不要怕。我們就和那些

躲藏起來的門徒及宗徒們一樣，不過聖母瑪利亞瞭解宗徒們，她知道他們需要聖

神，如果發現是聖母聚集了他們一起祈禱，我不會覺得奇怪。按照聖艾爾伯圖斯

（St. Albertus Magnus）給聖母瑪利亞的註解，聖母是：聖神的偉大傳播者。

方濟杜福把聖母描述的，幾乎是聖神的化身，並且確定她是聖神的催化劑。最重

要的是，聖母為宗徒們爭取到了：勝過一切懼怕、擁有天主之愛的聖神。 

 



因此，在這五旬節期間，我們都應祈求聖母為我們爭取聖神的幫助，讓我們有勇

氣分享我們的信仰。在所有恰當的及不恰當的時候，幫助我們分享天主為我們所

行的大事。教會之母瑪利亞，為我等祈！阿們！ 

 


